



Ayer terminó la OIAB 2014 y con la ceremonia de clausura llegó, la entrega de medallas.

En la OIAB 2014, todos ganaron

Las delegaciones de México, España, Brasil y Perú se repartieron las medallas de oro de la Octava Olimpiada Iberoamericana de Biología (OIAB) México 2014, certamen que la noche del viernes llegó a su final en emotiva ceremonia de clausura, la cual fue el marco para la entrega de las medallas a los ganadores del primero, segundo y tercer lugares, así como de las correspondientes menciones honoríficas.

Con la presencia del doctor Jaime Urrutia Fucuguchi, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, asociación organizadora de la competencia; la coordinadora de la Olimpiada Nacional de Biología de México, Cristina Revilla, quien en esta edición fungió como presidenta del jurado; y el presidente de la OIAB, José Matos Santos, se llevó a cabo el acto que puso fin al concurso que se llevó a cabo del 7 al 13 de septiembre en la ciudad de México, con la participación de 41 estudiantes de nivel bachillerato y 22 delegados representantes de 11 países de la región iberoamericana.

En la ceremonia de clausura, el presidente de la AMC, Jaime Urrutia, resaltó que la biología es una de las ciencias que tiene una historia enorme y este siglo es considerado el de la biología. "Ustedes que son jóvenes de este recién iniciado siglo, les deseo un futuro muy brillante para quien la vaya a elegir como carrera".

De nuestra región, destacó que a través de ella se comparte historia e idioma, pero reconoció que falta mucho para tener realmente una integración. "Que México haya sido sede de la Olimpiada Iberoamericana es un motivo de orgullo y satisfacción. Esperamos que

podamos hacer más eventos de acercamiento entre nuestros jóvenes e impulsar la ciencia y la educación a un nivel más alto del que tenemos".

El portugués José Matos, presidente de la OIAB, organización que presentó en la ceremonia el nuevo logotipo que identificará a partir de ahora a la competencia, comentó que tanto él como el resto de los participantes no querían que el certamen en México se acabara por lo bien organizado y lo bien que se la estaban pasando. "Hemos vivido una semana muy rica en emociones, aprendieron –los alumnos participantes– más ciencia de la que estudiaron, conocieron nuevas técnicas, nombres muy raros y conceptos. Lo más importante fue conocer a compañeros de países que no conocían".

Cristina Revilla celebró que el certamen haya resultado una fiesta del conocimiento y una oportunidad para que los estudiantes y delegados participantes conocieran un poco de la historia, costumbres y bellezas naturales de México, y aprovechó para hacer un recuento de las actividades académicas y recreativas que se realizaron en la semana que terminó.

Al final de los discursos, los estudiantes y delegados, se dispusieron a escuchar el nombre de los ganadores de medallas y de aquellos que se hicieron merecedores de las menciones honoríficas.

En la ceremonia se anunció que El Salvador será el país que albergará la OIAB en su novena edición, compromiso que quedó sellado con la entrega de la copa a los representantes de ese país centroamericano. (FT, LB y CR)



Al final del camino: Teotihuacán

La aventura iberoamericana llegó ayer a su fin. El lugar elegido por el comité organizador de la OIAB México 2014 para cerrar con broche de oro el certamen, fue una visita a Teotihuacán, el centro ceremonial más importante de Mesoamérica con una extensión de 25 kilómetros cuadrados y uno de los más visitados del país, se calcula que cada año acuden entre un millón y medio de personas.

Después de una semana de actividades académicas, recreativas y culturales, los 41 estudiantes y 22 delegados de los 11 países participantes, asistieron, ya relajados e integrados como una gran familia, a este sitio arqueológico ubicado al norte de la ciudad de México, en las orillas del Estado de México. Todos los estudiantes y casi todos los delegados ascendieron a las predominantes pirámides del Sol y de la Luna; el premio para quien llegó a la cima, fue una impactante vista panorámica del valle rodeado de montañas cubiertas por un cielo encapotado con densas nubes que presagiaban una feroz lluvia. Fue ahí, en las alturas, donde las fotos de grupo mostraron la unión y la amistad que, tras seis días de convivencia, nacieron y se fortalecieron.

Melissa Salzar, estudiante de Costa Rica, no dejó de observar todo lo que pasaba a su alrededor. "Conocer Teotihuacán ha sido la cereza del pastel, México me ha encantado."



Selfies, en grupo, individual; sentados, parados; desde las alturas o a nivel de piso, fueron las modalidades de fotos que con sus celulares y cámaras fotográficas los chicos guardaron como recuerdos de su visita. "Mi estancia en México es desde ahora inolvidable y será un lindo recuerdo", expresó Deysi Pérez, delegada de Cuba, sobre este su primer viaje fuera de la isla. "Se van a derretir –en Cuba-cuando vean todo lo que les llevo", decía por su parte el estudiante antillano Jesús Ayala, en

referencia a todas las fotografías que tomó desde el primer día de la Olimpiada.

La impresionante Calzada de los Muertos que une a las dos pirámides principales, de tres kilómetros de longitud y que divide al centro ceremonial, fue paso obligado para los alumnos que se detenían para hacer algunas compras de la artesanía local, de hecho, compraron en cada oportunidad que tuvieron durante el recorrido.

Después de subir y bajar los 247 escalones de la pirámide del Sol, estudiantes y delegados por fin se lograron reunir, y sentados en las escaleras de lo que fue un antiguo altar, se tomaron una foto al grito de "¡whisky!", éste tuvo como respuesta de los estudiantes: "mejor, ¡tequila!", provocando las carcajadas de todos.

Para entonces, el apetito se apoderó del numeroso contingente internacional y, tras llegar a un restaurante donde ya todo estaba dispuesto, recuperaron energías

con las delicias que para ellos fueron preparadas. Una vez saciada el hambre, los dos autobuses que llevaron a los participantes a Teotihuacán por la mañana, emprendieron el regreso a la ciudad de México, donde les esperaba por la noche el momento cumbre de la Olimpiada, la entrega de las medallas a los ganadores y una cena mexicana con todo y mariachi incluido. (CR y FT)



La alegría predominó en la OIAB 2014



La lluvia los sigue acompañando; esta vez el tiempo no fue impedimento para que los estudiantes conocieran las artesanías mexicanas en uno de los lugares más representativos de la ciudad de México, el bazar artesanal mexicano en Coyoacán.

Los jóvenes bromearon al probarse sombreros típicos de charro, se sintieron atraídos por las playeras estampadas con personajes como Frida Kahlo o el Calendario Azteca.

Uno de los participantes mexicanos animó a sus compañeros a degustar los dulces típicos: tamarindos, *borrachitos* y *cachetadas*, que fueron el deleite del grupo.

Axel, de Argentina, emocionado por haber encontrado los sombreros de distintos tamaños que distinguen a los mexicanos en el todo el mundo, compró varios para sus amigos y familiares, así como una botella de tequila y una colección de llaveros.

El barrio de Coyoacán es un sitio con una gran concentración de infraestructura cultural y turística; aquí se encuentra *La Casa Azul*, donde vivieron Frida Kahlo y Diego Rivera y es uno de los museos de México más visitados anualmente. (CRT)

Una visita llena de sabor



Fascinación por la cultura prehispánica



La visita de los delegados de la Olimpiada al Museo de Antropología dejó muchas sonrisas, expresiones de sorpresa y un gran asentamiento al reconocer la rica cultura de México que a muchos antes les era desconocida.

Aunque sólo tuvieron acceso a una de las salas, se trató de una de las más grandes e importantes: la mexicana, en donde los

visitantes iberoamericanos pudieron observar el asentamiento y desarrollo de la cultura azteca. Restos del pasado que explican su cosmogonía, sus tradiciones, sus rituales y forma de vida. Relatos de historia de una gran civilización que cada uno de los representantes terminaron por llevarse a casa. Sin embargo, el día continuaba y con él las obli-

gaciones; pues ese día el jurado regresó a revisar los exámenes teóricos, esto para asegurarse de que fueron bien calificados y no hubo algún error causado por el lector óptico (que es la forma en que se calificaron las pruebas); porque, antes de enlistar el medallero, el comité académico no puede destinar las medallas de oro, plata y bronce sin tener el consenso

de todos los delegados de cada país; en caso de que alguno esté inconforme con la calificación, el caso se discute hasta llegar a un acuerdo.

Horas después que los exámenes teóricos A y B fueron revisados se prosiguió con la asignación del medallero, que fue revelado ayer en la ceremonia de premiación. (MD)

EL MEDALLERO				MENCIONES HONORÍFICAS	
ORO	PLATA	BRONCE			
<ul style="list-style-type: none"> • José Manuel Ezquerra Aznárez España • Fernando Cornejo Sarmiento México • Pablo Herrera Sandate México • Leticia Pereira de Souza Brasil • Jack Aldahir Médico Pimentel Perú • Daniel Aguilar Figueroa España 	<ul style="list-style-type: none"> • César Joaquín Hyalpa Robles Perú • Jordi Lionel Navarro Cnobel Argentina • Ana Luisa Smith Rocha Brasil • Oleksandra Khomenko Khomenko España • Lourenço Teles de Freitas Saldanha Portugal • Nemry Rodríguez Hernández Cuba • Dan Alejandro Pérez Dorfsman Argentina • Katherine Ali de Jesús Valencia Sánchez México • Pedro Joaquín Benedetti Enis Argentina • Gabriel Voltani Guedes Brasil 	<ul style="list-style-type: none"> • Melissa Rebeca Salzar Salas Costa Rica • Jesús Yaniel Ayala Camejo Cuba • Axel Emanuel Sosa Cicchese Argentina • Mario Anderson Alves Oliveira Brasil • Ricardo Renato Uchuya Trocones Perú • Milton Antonio Sandoval Recino El Salvador • Ana Guadalupe Evangelista Quezada México • Álvaro Ortega González España • Daniel Pastor Ramírez Cuba • Echemendía • Tommy Roberto Lin Weng Ecuador • Miguel Vaz de Almeida Sobral Portugal • Domingues • Beatriz Vivar de Sousa Portugal 	<ul style="list-style-type: none"> • Alexia María Pérez Vivar Ecuador • Héctor Armando Granela Gutiérrez Cuba • Luisa Raquel Martins Morgado Portugal • Doménica María Piana Castillo Ecuador 		
			RALLY		
			<ul style="list-style-type: none"> • Ricardo Renato Uchuya Trocones Perú • Ana Luisa Rocha Smith Brasil • Daniel Aguilar Figueroa España • Lourenço Teles de Freitas Saldanha Portugal • Nemry Rodríguez Hernández Cuba • Pablo Sergio León Peñaranda Ecuador • Pedro Joaquín Benedetti Enis Argentina 		